

L'analyse comparative entre les sexes et le VIH/sida

Selon la Déclaration des droits de Barcelone, puisque les inégalités entre les sexes contribuent à la propagation du VIH/sida, la réponse de la communauté internationale face à la crise doit tenir compte des besoins spécifiques des femmes et des filles, ainsi que ceux des hommes et des garçons.

L'analyse comparative entre les sexes (ACS) est un outil d'analyse qui utilise le sexe biologique et les rapports sociaux entre les sexes comme principe d'organisation ou une façon de conceptualiser l'information, bref comme une façon de regarder le monde. Elle aide à mettre en lumière et à préciser les écarts entre les femmes et les hommes, l'essence de leurs liens sociaux et les différences quant à leurs réalités sociales, leur espérance de vie et leurs conditions économiques. Elle cerne l'influence de ces conditions sur l'état de santé des femmes et des hommes et les différences quant aux risques de contracter le VIH et le sida.

L'analyse comparative entre les sexes fournit un cadre de travail pour l'analyse et l'élaboration de politiques, de programmes et de lois et pour la réalisation de recherches et la cueillette de données, un cadre qui reconnaît le fait que les femmes et les hommes ne sont pas tous semblables.

L'ACS est un processus systématique qui est introduit au cours d'une activité donnée, que ce soit l'analyse ou l'élaboration de politiques, de programmes, de recherches ou de lois. Au fil d'une intégration systématique de la perspective sexospécifique dans le cadre de nos travaux, et ce à toutes les étapes, l'analyse comparative entre les sexes doit devenir un outil essentiel dans les études que nous menons sur le VIH et le sida.

L'intégration de l'analyse comparative entre les sexes dans les études sur le VIH/sida assure une remise en question essentielle à toute politique et tout programme sains. Elle remet en question la croyance selon laquelle les politiques, les programmes et les lois touchent tous les gens de la même façon, ou selon laquelle les rapports sociaux entre les sexes n'influent pas sur les divers aspects de la santé, tels les causes, les effets et la prestation de services. Elle examine les concepts, les arguments et le langage utilisés et rend transparents et visibles les valeurs et les *a priori* sous-jacents. Dans les cas où ces derniers s'avèrent biaisés ou discriminatoires, l'analyse comparative entre les sexes indique la voie vers des options plus équitables, inclusives et efficaces.

L'analyse selon les sexes

- Dans quelle mesure les besoins et les expériences des hommes et des femmes de tout âge sont-ils pris en considération par la politique, les programmes ou la recherche? Manque-t-il quelqu'un?**
- Comment les femmes et hommes locaux ont-ils été impliqués dans la prise de décisions à propos de la recherche, des programmes et de la politique? Pourrait-on mieux représenter et intégrer leurs inquiétudes et perspectives?**
- Les preuves scientifiques qui sont utilisées et les informations qui sont collectées font-elles la distinction entre les hommes et les femmes?**
- La recherche, la politique et les programmes sont-ils basés sur une compréhension des différences entre le sexe biologique et les rôles sociaux des femmes et des hommes?**
- La recherche, la politique et les programmes reconnaissent-ils et adressent-ils les différences de pouvoir social et économique entre les femmes et les hommes? Est-il possible de mieux prendre en compte ces différences?**
- La recherche, la politique, et les programmes sont-ils présentés dans une langue et un format qui sont accessibles et compréhensibles à la fois par les femmes et par les hommes locaux?**